

PRECIO.

En toda la isla,  
6 rs. vir.

# EL BIEN PÚBLICO.

REDACCION.

Calle del Bastion  
núm. 39.

## ¿QUÉ HACEMOS?

Va aclarándose la situación, vamos sabiendo y explicándonos lo que pasa, y á medida que esto sucede va menguando rápidamente la ya escasa confianza que en el gobierno teníamos. Aumentan los recelos, acaban las dudas, empiezan las protestas y se enrarece la atmósfera de tal modo, que falta aire que respirar á los cansados pulmones de la pobre nación española.

El ministerio Castelar se acerca á su fin, como le sucedió al ministerio Salmeron, como ántes que este concluyó el gabinete Pi, como acabarían todos los gobiernos republicanos que nuestro pueblo quisiese sufrir por las mismas causas, por idénticos males, por iguales errores. Los ministerios, durante el tristísimo período en que nos encontramos, se han sucedido y parecido: solo en fechas y nombres se han diferenciado: hasta diremos que en abono del señor Pi y Margall ha estado la franqueza, completamente desconocida por los demás.

Regularmente han empezado hablando de orden en todos los tonos, con un lujo deslumbrador de promesas, y censurando con mayor ó menor disimulo la conducta de sus antecesores; despues nos han encantado con sus primeras medidas; despues se han cruzado de brazos, y despues, pasado ya el primer momento y sus rápidas emociones, nos han asustado con su indiferencia; despues indignado con su cobardía; despues... despues han caído entre silbidos y maldiciones desprestigiados por su ineptitud, manchados con sus pactos secretos, y condenados sin misericordia por todas las clases de esta engañada, vendida y destrozada sociedad.

Aunque no sea este el momento de divertirse con alegres cuentos, ni tan inesplicable el caso que necesite la práctica demostracion de la parábola, permitido nos sea relatar un sucedido muy aplicable á la vida y misterios de los ministerios republicanos.

Una mula blanca durante muchos años habia cumplido honradamente con su deber haciendo rodar la noria que repartía el agua en el huerto de un monasterio. Llegó la vejez para el sufrido animal, con ella los achaques que hicieran poco menos que inútil al pobre cuadrúpedo, y los Padres del convento comprendieron que una sustitucion se hacia á cada momento mas necesaria.

Acertó á pasar por la ciudad un gitano, como todos los de su raza tratante en caballerías, y el prior le pidió consejo sobre el caso. Examinó cuidadosamente la mula el perito, convino en su inutilidad, añadió que era irremediable, y propuso el trato de dar otra jóven y fuerte en cambio de una cantidad marcada y el desechado carcamal.

En el acto aceptaron los Padres, llenaron las condiciones, y una mula negra, á los dos dias de haberse llevado la blanca el gitano, ocupó el puesto en la noria.

Contentísimos quedaron los Padres porque era la adquisicion una maravilla, y muy barata, relativamente al precio. A mas de su vigor reconocido y de su mansedumbre admirable, tenía la mula negra una cualidad tan recomendable como estraña: parecia dotada de un instinto casi milagroso, que le hacia conocer por intuicion al lego que la cuidaba, los sitios en que desempeñaba sus tareas y los deberes de su importante cargo.

Desgraciadamente no fué su alegría de larga duracion: empezaron á amenguar los fuerzas del animal á los pocos dias, como si solo hubiesen sido el resultado de un específico que mas debilitaba despues de sus primeros efectos, y una lluvia torrencial que cayó en el huerto dejó á la semana escasa blanca y vieja á la jóven mula negra, que no era sino la antigua, disfrazada con arte por el aprovechado gitano.

Librenos Dios de llevar la comparacion hasta su último límite con los muy inteligentes ministros de la república; pero no podrán dejar de convenir con nosotros nuestros lectores en que pocos dias han bastado á los diferentes ministerios para quedarse tan achacosos y descoloridos como sus antecesores por mas que el específico de un programa de orden y energía les haya dado momentáneamente las apariencias de la salud, y una lluvia de palos unas veces, otras de reclamaciones y protestas de los diputados, les haya lavado en un abrir y cerrar de ojos del barniz que nos hacia confiar en ellos.

Mueve la máquina del Estado hoy el señor Salmeron, el mismísimo señor Salmeron, que resultó ser el mismísimo señor Pi y Margall, que en nada se diferenció del señor Figueras. ¿Qué importa que el presidente del Consejo se llame el señor Castelar? ¿Qué importa que tenga ó deje de tener autorizaciones?

En el Norte están los carlistas, en Cartagena los cantonales, en el abismo España, y de esperanzas estamos como estábamos con el señor Salmeron, y continúa reclamando mas empuje y ménos ociosidad la noria del gobierno, mas agua las plantas del huerto, y otra mula los apurados frailes, que maldicen de todo corazón á la gitana república, que para vivir no repara en disfrazar ministerios y pintar hombres. Dicen á una voz los frailes que consistió la falta en tratar con gitanos y no optar por el trillado camino de darse un gobierno á gusto, escojiéndole bien y no reparando en gastos, haciendo el cambio radical y bueno.

Somos de su opinion; las contemplaciones pueden en una situación normal ser convenientes y útiles; las concesiones al enemigo no se hacen sino cuando la situación permite hacer ensayos; la política, en fin, del término medio no sirve para estos momentos supremos de la vida de los pueblos en que el error mas insignificante toma inmediatamente espantosas proporciones, y en un instante perdido se pierde tambien inútilmente mucho dinero y mucha sangre.

¿Qué hemos adelantado? Nada. ¿Qué hemos perdido? Mucho; y riesgo corremos de perderlo todo si pronto no se recupera el tiempo malgastado y no se trata formalmente de enmendar la falta cometida.

El ministerio Castelar ya no tiene remedio; tiene cortada la retirada y ha perdido la libertad de accion, hoy obra influido y no puede prescindir de la influencia que le dirige, porque es la poca vida que le queda su postrera esperanza.

Se ha cruzado de brazos en el preciso momento en que era como nunca necesario empezar á trabajar, ha hecho concesiones cuando tenía el mayor grado de fuerza á que podía aspirar, y ha caído por último en el miedo á los rebeldes que le degrada, y el funesto sistema de los pactos secretos que le inu-

tiliza. Para siempre se ha divorciado de las clases conservadoras.

Entre su partido y él se interponen los tres cadáveres de los soldados ajusticiados, víctimas que no han servido para caracterizar un sistema y que pesarán eternamente sobre el nombre de los que han consentido su muerte para retroceder despues ante otras sentencias iguales ó mas graves. No sirve por lo tanto ya el actual gabinete para crear una verdadera situación republicana, faltar como está de la primera condicion: la pureza de la consecuencia.

Dígasenos para que aprovecha á España un gobierno que no responde á ninguna necesidad del país, y que está imposibilitado de representar la agrupacion política de que toma el nombre. En otra ocasion sería posible aguardar los acontecimientos; hoy, no: España está muy pobre para permitirse el lujo de unos ministros inútiles, sobrado avergonzada para resistir el peso de una vergüenza nueva sosteniendo á unos hombres que han desprestigiado en lo poco que faltaba el partido que les dió vida.

Cartagena ha de rendirse, los carlistas han de desaparecer, las naciones extranjeras han de reconocernos; es necesario, preciso indispensable que la patria no se deshonre ni muera; es necesario, preciso indispensable que los hombres del gobierno se presenten tales cual son, sin disfraces ni caretas á la luz del dia.

Nosotros continuaríamos callando, haríamos el inmenso sacrificio de demorar indefinidamente la defensa de nuestros principios y sufriríamos sin murmurar hasta la tirania que imponernos pluguiese á los ministros de la nacion, si viésemos en ello algo en que pudiésemos confiar, algo que, si no en realidad, fuese vaga esperanza de futuros bienes; pero hemos perdido todas la esperanza, y nuestros recelos en hechos y no en sospechas se fundan.

Prometió solemnemente el señor Castelar que le bastaria comprender la necesidad de un sacrificio para hacerlo, aunque fuese el de su misma vida; no le pedimos tanto, ni con mucho, solo le suplicamos que estudie la situación: que á si mismo se examine y se resuelva en consecuencia; que seguros estamos de que convendrá con nosotros.

Ahora bien, señor Castelar ¿qué hacemos?  
(La «Iberia» del 16.)

## Noticias Estranjeras.

### CORRESPONDENCIAS PARTICULARES

Del «Diario de Barcelona.»

París 16 de octubre.

M. Chesnelong y M. Luciano Brun están de regreso en París desde esta mañana, y corre el rumor de que traen importantes concesiones del conde de Chambord, especialmente sobre la cuestion de bandera. Sin embargo, no se sabe aun de cierto en qué consisten esas concesiones, cómo serán anunciadas al país y si precederán ó seguirán á la proclamacion de la monarquía. Los delegados deben dar explicaciones en la reunion de la derecha que ha sido convocada para mañana, segun unos, y para pasado mañana, segun otros, y en ella únicamente darán á conocer con todos sus detalles el resultado de sus negociaciones en Salzburgo.



De todos modos, parece que es cierta la concesión de la bandera. Así lo anuncia esta tarde la «Asamblea nacional» que puede considerarse como el órgano principal del partido fusionista «MM. Chesnelong y Luciano Brun, dice este periódico, traen importantes concesiones sobre la cuestión de bandera. El jefe de la familia real de Borbon ha demostrado que su patriotismo no retrocedía ante ningún sacrificio para el bien de la Francia. Es preciso que todos sigan este noble ejemplo en la Asamblea y fuera de la Asamblea.» Este periódico acompaña tan importante noticia con una cita tomada de los escritos del conde de Chambord en la cual el príncipe declara que ha empleado los largos años de su destierro en estudiar atentamente los hombres y las cosas, y que lejos de querer encerrarse en un espíritu esclusivo, está resuelto á hacer cooperar todos los talentos, todos los caracteres elevados y las fuerzas intelectuales de todos los franceses para la prosperidad y gloria de la Francia.

No es posible aun prever cual será el efecto bajo el punto de vista parlamentario de las concesiones que está resuelto á hacer el conde de Chambord. Si estas concesiones se hubieran hecho seis meses antes, es indudable que hubiesen facilitado el restablecimiento de la monarquía; pero ¿no llegan tarde ya en el día despues de las elecciones del 12 de octubre, despues de los esfuerzos del partido radical para agitar la opinión pública y despertar todas las preocupaciones populares contra la monarquía? No me atreveré á contestar á esta pregunta; sería muy temerario el que dijese lo que podrá suceder dentro de un mes en Versalles.

Además de los cuatro triunfos de los radicales en las últimas elecciones se acaba de percibir la noticia de otro en las posesiones de Ultramar: M. Germain Casse ha sido elegido diputado en Guadalupe. Las conocidas opiniones de M. Germain Casse le clasifican entre los partidarios mas dóciles y adictos de M. Gambetta.

Los diputados bonapartistas que forman la reunión llamada de la apelación al pueblo se reunieron ayer en París en casa de su presidente M. Echassériaux; entre los diputados que asistieron se cita á MM. Rouher, Haetgens, Larocniere Le Noury, etc. La discusión fué larga, y entre los puntos que se debatieron se menciona la idea de la organización de esposiciones en grande escala contra la bandera blanca. Sin embargo, cediendo el conde de Chambord sobre la cuestión de bandera, queda completamente frustrado el proyecto del partido bonapartista.—D.

París 17 de octubre.

Nada nuevo puedo añadir hoy á las noticias de mi carta anterior. Todo el mundo está en expectación. Las concesiones del conde de Chambord han causado viva impresión, especialmente despues de haberse perdido casi la esperanza del éxito de las negociaciones de Salzburgo.

Como decía á V. ayer, el conde de Chambord ha cedido sobre dos puntos. El primero, que parecía el mas difícil y era el mas importante, es el de la bandera; el segundo el de la Constitución. Según parece, el conde de Chambord ha dicho: que se restablezca la monarquía y yo adoptaré la bandera tricolor que lleve solamente sobre la banda blanca el escudo con tres flores de lis. En cuanto á la Constitución se procederá de la manera siguiente. La monarquía se restablecerá pura y simplemente por una votación sumaria de la Asamblea, y se conferirá al mariscal Mac-Mahon la lugartenencia general del reino. Despues la Asamblea votará la Constitución que el Rey aprobará pura y simplemente. De este modo quedarán satisfechas todas las exigencias y respetados todos los principios. Se respetará igual-

mente el principio de la soberanía nacional cuya depositaria legítima es la Asamblea por cuanto la monarquía se restablecerá con un acto de esta soberanía.

Sin embargo, no se habrá impuesto previamente ninguna condición al conde de Chambord, y este será respetado por la Francia el principio hereditario que representa y de que está tan celoso.

Finalmente, por medio de la Constitución se reconocerán y sancionarán todas las ideas modernas que la opinión pública desea ver respetar, como la igualdad ante la ley, la libertad de comercio y la libertad de cultos. En cuanto al mecanismo de esta Constitución, se dice que el conde de Chambord lo deja completamente á discreción de la Asamblea; está dispuesto á aceptar las cláusulas mas liberales de las Constituciones anteriores, y únicamente se ha acordado tomar por modelo la de 1814 para las bases principales, aunque acomodándola á las condiciones del sufragio universal y de una Cámara alta electiva. Por último, para el sufragio universal se ha acordado de cinco años de domicilio como condición para ser inscrito en las listas electorales, pero nada se ha decidido sobre este punto, pues en todas estas cuestiones no se ha salido de las ideas generales.

El periódico oficial contiene hoy varios nombramientos importantes. M. Toustain-Dumanoir, prefecto del Dordogne, ha sido nombrado director general de negocios civiles en Argelia. M. Toustain-Dumanoir ha dado recientemente pruebas de grande energía suspendiendo al alcalde de Perigueux con motivo de las manifestaciones del 4 de setiembre y despues al teniente alcalde á causa del banquete en que M. Gambetta pronunció su último discurso. Le reemplaza en Perigueux M. Lorois, prefecto de Loir y Cher, á quien reemplaza el prefecto del Drome. Finalmente, M. de Champagnac ha sido nombrado prefecto de la Mancha, M. de Revel del Alto Loira, M. de Tourville de Allier y M. Duphenieux de la Vendice.

Se están haciendo escavaciones en el cerro de Montmartre para la construcción de la iglesia del Sagrado Corazon. Lo recaudado por el comité para esta iglesia asciende ya á 850,844 francos.—D.

#### EL MARISCAL BAZAINE.

Poderosamente está llamando la atención del mundo civilizado la vista del proceso instruido contra el mariscal Bazaine á consecuencia de la rendición de la plaza de Metz y del ejército del Rhin, durante la guerra franco-alemana.

Gravísimos cargos se hacen al referido mariscal, unos, á nuestro juicio, motivados, otros de escaso fundamento, por la dirección de las operaciones militares desde el día del combate de Borny hasta aquel en que rindieron las armas cinco cuerpos de ejército y penetraron en la ciudad que no pudo tomar nuestro primer rey de la casa de Austria las victoriosas huestes del emperador Guillermo.

La mayoría de los generales que sirvieron á sus órdenes en esa lucha titánica que declaró «impremeditadamente» la Francia y que aceptó sobre la marcha la «previsora» Alemania se muestra poco dispuesta á favorecer á su antiguo jefe superior, no faltando tampoco oficiales que, lastimados en su honor militar y considerando muy quebrantada la altivez proverbial del ejército francés, miren la cuestión de un modo apasionado y esperen ejemplar castigo para el mariscal Bazaine.

Militares, ántes que nada, comprendemos el dolor moral de los vencedores en Sebastopol, en Magenta y Solferino y al ser vencidos y al quedar inutilizados en las cercanías de Metz; pero no por ello olvidamos el hacer otro género de consideraciones, las cuales, si bien no libran de responsabilidad al

procesado, señalan las causas verdaderas y originarias de la catástrofe, prescindiendo de vanas declamaciones y de argumentos sofisticos que ya rechaza la fría razón en vista de todas las peripecias de la campaña.

En efecto; al mariscal Bazaine se le puede tildar de apático en el mando, de poco oportuno en diversos movimientos tácticos, acaso de irresoluto en varias combinaciones estratégicas, circunstancias, sin embargo, que no justifican el calificativo de traidor que algunos arrojan sobre el hombre que recibió el mando del ejército del Rhin en momentos críticos y cuando los prusianos, despues de arrollar ámbas alas de la débil línea francesa, efectuaban un movimiento concéntrico hácia Metz sirviendo de eje en su conversión las tropas de Steinmetz.

¿Tiene la culpa el mariscal Bazaine de que se declarase la guerra á Alemania no pudiendo poner en línea de batalla la mitad de la fuerza de esa nación guerrera por excelencia? ¿Tiene la culpa el mariscal Bazaine de que la artillería francesa fuera muy inferior á la prusiana? ¿Tiene la culpa el mariscal Bazaine de que el material de guerra costase un trabajo impropio el reunirlo en los puntos estratégicos de la frontera? ¿Tiene la culpa el mariscal Bazaine de las dudas y vacilaciones que desde un principio caracterizaron al gran estado mayor francés? ¿Tiene la culpa el mariscal Bazaine del desorden que se advertía en la incorporación de los soldados de la reserva?—Enhorabuena que se censure su cachaza en la retirada sobre la orilla izquierda del Mosela, su poca habilidad despues de la sangrienta jornada de Mars-la-Tour, su indiferentismo en la batalla de Gravelotte; pero nosotros preguntamos ahora: ¿quién es el responsable de todos los obstáculos apuntados anteriormente? ¿Quién mandó retirar las tropas francesas el día 1.º de Setiembre de 1870, en el instante mismo de estar disponiendo el mariscal un enérgico ataque sobre Saint-Carbe? ¿Quién se retiró en la noche anterior de Servigny, sin orden alguna para ello?

Sí; es verdad que Bazaine no estuvo á la altura de su cometido; que en la defensa de las líneas de Amanvillers dejó que fuese envuelta el ala derecha por los sajones y la Guardia real prusiana sin enviar al bravo Canrobert un solo soldado de refuerzo; que vaciló siempre en sus planes y no quiso nunca perder su comunicación con la plaza de Metz, que no intentó tampoco abrirse paso de una manera decidida á través del campo alemán; pero semejante carencia de facultades militares no llegan, según nuestro criterio, al extremo de querer que figure como enemigo de su patria y como intencionado causante de la ruina de su ejército.

Un problema trascendental puede someterse al examen de militares inteligentes con motivo del proceso del ex-general en jefe del ejército del Rhin; si á éste se le sentencia por no haber triunfado ó por no haber hecho mayores esfuerzos en la guerra franco-alemana, ¿qué merece el ministro del ramo que asegura solemnemente no falta nada al ejército para entrar en campaña, y luego, cuando el mal no tiene remedio, se observa la carencia de muchísimas cosas?—Tal vez nos equivoquemos; pero si el mariscal Bazaine es acreedor á un duro correctivo, el mariscal Le Bœuf no debe quedar sin responsabilidad alguna en los desastres sufridos por la Francia contemporánea.

De todos modos, interin no termina tan ruidosa causa, conviene no considerar el asunto en sus detalles, por decirlo así, materiales, sino profundizar algo más la cuestión y deducir de ella una enseñanza provechosa á los pueblos que cuidan «poco y mal» de la organización de sus ejércitos.



En la prensa extranjera leemos algunos datos acerca de los gastos que hacen los principales periódicos de Londres y de Nueva-York para tener rápidamente á sus lectores al corriente de los debates de la causa que se está siguiendo en Trianon al mariscal Bazaine.

El «Times» ha enviado á Trianon dos taquígrafos y un «reporter» á los que ha abierto un primer crédito de 25.000 duros para gastos de telégramas y correspondencias. Cada vez que una sesión presente importancia el «Times» recibirá aquella misma noche el extracto completo por telégrafo.

Los otros grandes periódicos de Londres han tomado medidas análogas para tener al corriente á sus lectores. Un «reporter» del «Times» calcula en mas de 40.000 libras esterlinas (3.840,000 reales) los gastos que tendrán que hacer esos periódicos.

Los periódicos norte-americanos, entre otros «El New Herald» y «La Tribune» de Nueva-York, se imponen tambien gastos considerables para obtener noticias de los debates de la causa de Bazaine con toda rapidez. Un hecho puede dar una idea de esos gastos.

Los corresponsales parisienses de los periódicos neo-yorkinos han recibido orden de expedir á estos por el cable trasatlántico un despacho diario de «mil» palabras por lo menos que contenga un extracto de la sesion, conociendo las altas tarifas de la compañía del cable, y aun suponiendo que ésta haga concesiones, resultará solo para telégramas un gasto diario de 8.000 reales por lo menos.

## Noticias nacionales.

De «Las Provincias» de Valencia copiamos lo siguiente:

«La faccion Cucala, fuerte de mas de dos mil hombres, pernoctó anteayer en Onda y Rechí, habiendo pasado la noche en Villavieja unos setenta mozos de esa faccion, que son de este pueblo.

Ayer, (21) á las nueve, llegó á Villavieja el grueso de la partida, que fué recibida con vuelo de campanas y gran entusiasmo, saliendo despues en direccion á la Vall de Uxó.»

Dice «El Pueblo» del 16.

Ayer apareció el primer número de «El Federalista», periódico que viene á defender en la prensa la República federal y las reformas económico-sociales presentadas á la Asamblea de aquel partido en 1872 por sus principales directores.

Cuales eran las intenciones del nuevo colega para con el actual Gobierno se comprende al ver en el encabezamiento del periódico la lista de los reos fusilados siendo presidente del Poder ejecutivo don Emilio Castelar y presidente del Poder legislativo D. Nicolás Salmeron.

Auguramos al nuevo adalid de federalismo tan poca suerte como grande cosecha de disgustos.

Dice un periódico que, segun noticias fidedignas, Elío quiere que unos 2.000 hombres de los castellanos, aragoneses y valencianos que servian en las tropas vasco-navarras, vayan á Aragon á reforzar allí las decaídas huestes carlistas.

Nuestro colega previene asimismo al Gobierno que los carlistas esperan un desembarco de once cañones y 7.000 rifles en algun punto de España, añadiendo que tal vez no sean agenos á esto, por increíble que parezca, los movimientos de las fragatas y vapores rebeldes de Cartagena.

Cualquiera cosa puede esperarse de los que, á nombre de un sistema político anárquico y malvado, sumen á la pátria en un sin fin de horrores y de desdichas.

Dice «La Correspondencia:»

«Hemos recibido de nuestro corresponsal de Villa de la Union la siguiente carta fechada el 14:

«Se confirma la herida grave sufrida á bordo de la «Mendez» por Miguel Moya, individuo de la junta, y hasta se asegura que ha muerto, habiéndosele hecho en su entierro honores de capitán general con mando.

El fuego de las fortalezas de Cartagena al ejército sitiador no cesa ni de día ni de noche, sin ser contestado por nuestro ejército.

Al entrar en Cartagena el general Contreras despues del combate, parece que los cantonales le mostraron un gran disgusto por haberse retirado con la «Numancia», con pequeñas averías, toda vez que ellos contaban con que nuestra escuadra entraria prisionera. A las exigencias y cargos que se le dirigian contestó Contreras, que pronto sucumbiria ó entraria victorioso con la escuadra apresada. Ayer á las doce del día salieron la «Teluan», «Numancia», «Mendez Nuñez» y el vapor «Fernando el Católico.» Nuestra escuadra estaba al frente del puerto en holerá; al momento que divisó la escuadra insurrecta se dirigió hácia el canal, seguramente con el propósito de sacarlos á alta mar y allí romper el combate.

Los insurrectos le seguían y se separaron á larga distancia de la plaza, pero si comprendieron la intencion de nuestro contra-almirante, retrocedieron sosteniéndose á la salida del correo de esta villa (nueve de la mañana) en el puerto de Porman.

Anoche tuvimos el gusto de que visitara el casino de esta villa el brigadier Carmona.

En el momento que se tuvo noticia de su llegada fueron á saludarle el Alcalde de esta villa y muchas personas de esta y de los emigrados de Cartagena que nos encontramos aquí gracias á los cantonales.

Ayer fué detenido en la línea D. Andrés Podreño cónsul de varias naciones y uno de los principales capitalistas de Cartagena, en el momento que identificó su persona fué puesto en libertad. Estas detenciones no son de extrañar, toda vez que el ejército detiene á todo el que traspasa la línea sin pase del general.

Aquí se registran con frecuencia por las autoridades varias casas donde se cree se albergan algunos de los escapados de Cartagena.»

Dicen los periódicos que el joven y catalan ministro de Ultramar, señor Soler y Plá, cobrará un sueldo de 250.000 pesetas, ó sea UN MILLON DE REALES. Los demás gastos del viaje se cargarán, por supuesto, á los generales de la nacion.

No hay como ser federal para olvidarse de las economías que tanto reclamaban en la oposicion. Creemos, sin embargo, que no ha de ser cierta la noticia del MILLON.

## Crónica Local.

Por telégramas de Madrid que reproducimos del «Diario de Barcelona» habrán visto nuestros lectores que de la ex-Córte se anuncia que «el señor Ládico se ha puesto en Mahon á disposicion de las Autoridades.» ¿Si se habrá estrañado allí que el ex-ministro intransigente de Pi Margall se ponga aquí al lado de los representantes del Gobierno de Castelar? Al ménos ha llamado esto la atencion.

Y es que por mas que estemos muy acostumbrados á la voluble conducta de ciertos hombres políticos en España, nunca dejan de notarse, y de impresionar un tanto sus conversiones para seguir percibiendo, al menos por reverbero, el calorito del sol que más calienta.

Segun tenemos entendido varios aficio-

nados de esta ciudad tratan de dar una funcion en nuestro coliseo el lúnes próximo. Deseamos ver la mayor concurrencia que de suceder así nada estraño seria que, supuesto no hay por ahora compañía que se contrate para trabajar durante la presente temporada, continuarán los citados aficionados dando algunas otras funciones, proporcionándonos de este modo un rato de solaz y entretenimiento.

**El señor Canonge.**—Este tan renombrado prestidigitador dió en la noche del domingo otra funcion, en el teatro de esta ciudad. Brillante como siempre estuvo el señor Canonge en el arte del escamoteo, ejecutando varios ejercicios con una habilidad poco comun. La limpieza y primor de su ejecucion y la sencillez con que se presenta para hacer verdaderas maravillas, son circunstancias que le colocan á gran altura entre los iniciados en los misterios de la cartomacia y prestidigitacion. Esto nos obliga á recomendar á nuestros lectores la asistencia á las representaciones sucesivas que durante su corta permanencia en ésta cuenta dar dicho señor.

**El gorro colorado ó barratina** que dias hace dijimos haber desaparecido de la parte superior del escudo de armas que ostenta el arco-sonero de nuestro coliseo, ha vuelto á aparecer, calado en dicho escudo.

Un capirotazo de tonto merecimos nosotros se nos caiera, cuando por un momento creimos que ciertas individualidades eran capaces de reñir con el ridículo y lo churrigoresco y con cuanto mueve á risa ó... compasion.

**Por una rara casualidad ha llegado á nuestras manos un oficio** que el presidente de la Junta de instruccion primaria ha pasado al que regenta ó debia regentar la escuela de párvulos de San Luis, por delegacion del Maestro en propiedad.

Dicha comunicacion se halla estendida en papel medio satinado con orla negra. Es decir que la Junta de instruccion primaria está de luto.

¿Porqué viste de luto la Instruccion primaria?

¿Será por haber muerto de hambre algunos maestros de escuela?

¿O será por el estado deplorable en que se halla la instruccion primaria en esta ciudad desde algun tiempo á esta parte?

**La junta extraordinaria que debia celebrar la sociedad de Socorros Mútuos** no tuvo efecto por no haberse reunido el suficiente número de sócios.

SORTEO 43.

En la Rifa celebrada ayer á beneficio de la Casa de Misericordia de esta ciudad han salido premiados los números siguientes:

Suertes.	Pesetas.	Suertes.	Pesetas.	Suertes.	Pesetas.
115	10	1818	10	3483	10
117	10			3696	10
313	10			3812	50
559	30	2088	10	3826	10
723	15	2184	10	3866	15
736	15	2306	100		
		2389	30		
		2429	10		
1050	10	2528	10		
1192	10	2554	50		
1313	15	2568	15		
1355	15	2607	500		
1419	15	2758	15		
1510	10	2785	10		
1567	10	2841	10		
1597	10				
1601	15				
1711	100	3339	10		
1746	15	3361	30		
1789	30	3379	30		
1809	10	3402	22 1/2		

Se han distribuido 4060 cédulas.



**Nota del ganado degollado en el matadero público de esta ciudad en el día de la fecha.**

Días.	Bueyes.	Vacas.	Becerros.	Terneras.	Corderos.	Cabras.	Cerdos.	TOTAL.	Kilogram.	Gramos
25	1	1	4	»	10	»	19	35	1914	233
26	«	«	«	«	»	«	5	5	282	611

El encargado, —S. Olives.

### Sección Religiosa.

#### Santo de hoy.

San Simón y San Judas Tadeo apóstoles.

#### CULTOS.

**CORTE DE MARÍA.**—Hoy se hace la visita a Nra. Señora de la Misericordia en San José.

### Movimiento del Puerto.

#### Comandancia de Marina.

Entrados el 25.

De Marsella en 7 días laud español San Rafael de 87 t. pat. Pedro Miró con 6 trips. y cueros.

De Lienfuegos en 59 días berg. Gta español Luisa de 90 tons. cap. D. José Covilla con 11 trips. azúcar y otros.

El 27.

De Ruan en 31 días berg. francés Santa Hervuelaud de 149 tons cap. Mr. Estuder con 7 trips. y cascós vacíos.

Despachados el 27.

Para Palma con azúcar Pera. Gta. española Rafaela de 126 tons. cap. D. Juan Valent con 8 trips.

Para Alicante con cascós vacíos Pera. Gta. italiana Palestro de 97 tons. cap. D. Agustín Falconi con 9 trips.

Para Cadiz en lastre berg. idem Confido de 377 tons. c. D. Francisco Salomone con 11 trips.

#### AFECCIONES ASTRONOMICAS.

**SOL.**—Sale á las 6 h. 23 m. —Pónese á las 5 h. 4 m. de la T.

**LUNA.**—Sale á las 1 h. 46 m. de la T. —Pónese á las 11 h. 4 m. de la N.

#### PARTES TELEGRÁFICAS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Palma 27.—1:30 t.

Mahon 27.—1:35 t.

Se ha establecido el bloqueo en Cartagena habiendo sido comunicada la orden á los comandantes de los buques extranjeros.

Los insurrectos salieron sin hostilizar las tropas.

Reina gran desconfianza entre los grupos que acaudillan los cabecillas Antoñito Galvez, Roque Bárcia y Contreras, que se hallan profundamente divididos.

La plaza de Cartagena se halla dominada por presidiarios y gente de mala vida.

Graves consecuencias á causa

de las conspiraciones contra los gefes de las fragatas insurrectas Tetuan, Mendez Nuñez y la camarilla de Contreras.

De resultas del regreso de Valencia han resultado varios muertos y heridos.

Escasean los víveres siendo el pan de muy mala calidad.

La fragata insurrecta Tetuan hace mucha agua.

Muchos de los insurrectos encargan á sus familias se intercedan para que sean indultados.

Madrid 27.—12:20 m.

Mahon 27.—1:15 t.

Se ha firmado el decreto autorizando el viage que ha de verificar el Ministro de Ultramar á Cuba.

Reinan grandes disensiones y desmoralización en Cartagena, hallándose desacordes las tripulaciones de las fragatas insurrectas.

## Anuncios.

**D.ª María Vidal viuda de Lucena** tiene el honor de participar á sus numerosos parroquianos y demás personas que tengan el gusto de favorecerla, que su establecimiento de Sastrería, **ARRAVALETA 13**, que se hallaba regentado por D. Juan B. Pons, lo está ahora á cargo del sastre D. Antonio Orfila hasta tanto se presenta el que la anunciante se ha propuesto hacer venir de Barcelona para estar al frente del mismo.

### LA CATALANA.

COMPANIA DE SEGUROS A PRIMA FIJA CONTRA incendios, el rayo, las explosiones del gas y de las máquinas de vapor, establecida en Barcelona calle Dormitorio de S. Francisco.

#### CONDICIONES MUY VENTAJOSAS.

Por toda clase de esplicaciones dirigirse al Inspector de la misma actualmente en Mahon, calle de Anuncivay 28.

### Para alquilar.

Lo está la casa número 23 de la calle de la Arravaleta. Darán razon en la casa número 21 de la calle de Gracia.

### LIBRERIA MAHONESA

DE

### PASCUAL HERNANDEZ.

CALLE NUEVA NUM. 7.

Admitense suscripciones á todas las obras y periódicos que se publican en España y en el extranjero: se hacen encuadernaciones de todas clases.

**HISTORIA DE ESPAÑA Y DE SUS INDIAS**, por Victor Gebharat.—Esta interesante obra que publica el conocido editor de Barcelona D. Luis Tasso, constará de unas 500 entregas repartiéndose semanalmente un cuaderno de 8, equivalente á doce páginas de texto, las láminas que adornan la obra son debidas á reputados artistas y cada una equivale á 8 páginas de texto. Cuando se reparten mapas ó planos, segun su tamaño valdrá por una ó mas láminas. El editor conociendo lo útil de la obra y á fin de hacerla posible á las clases menos acomodadas, ha fijado la entrega al infimo precio de **MEDIO REAL**.

Inútil creo la recomendacion de esta obra, pues basta y sobra decir que en pocos años se han agotado tres numerosas ediciones, la cuarta cuenta muchísimos suscritores. Los que gusten suscribirse directamente pueden hacerlo enviando por anticipado el valor de 40 en 40 entregas en sellos de comunicaciones ó letras de facil cobro al editor.

#### LA BUENA NUEVA.

Revista popular católica de Religión, Ciencias, Artes y Literatura., bajo la direccion de D. Abdon de Paz. Esta revista, en la que colaboran los mas distinguidos escritores, sale á luz los días 10 y 25 de cada mes en 8 páginas en 4.º mayor á dos columnas, de elegante impresion y lujoso papel, con cubierta de color. Los números de cada año formarán un tomo con su indice y portada, que se repartirá gratis á los señores suscritores.

Precios: 10 rs. un trimestre.—16 rs. un semestre.—30 rs. un año.

#### BILLETES DE LA HABANA DEL SORTEO EXTRAORDINARIO

que se ha de celebrar en la Habana el 18 de Diciembre de 1873. Se admiten pedidos de billetes enteros décimos y vigésimos. Los premios mayores son

1 de 10 millones de reales.  
1 de 2 » » »  
1 de Medio millon cada uno y así sucesivamente hasta 2.097 premios que se repartirán entre 16 mil billetes.

Sus precios son:—Billete entero 500 pesetas.

Un décimo 50 »

Un vigésimo 25 »

A mediados de enero se recibirá la lista oficial de los números premiados.

Del 10 al 15 de Noviembre próximo saldrá de Barcelona

#### para la Habana.

el veloz vapor español **FRANCOLI**, capitan D. Miguel de Garteguz acabado de arreglar de cámara con salones para comedor de mas de 90 palmos catalanes de largo y con camarotes muy espaciosos y ventilador; admitirá carga y pasajeros.

Lo despachan en Barcelona los señores Pablo M.ª Tintoré y C.ª Mendizabal 19, bajos. Agentes de Aduanas señores Pablo Bertran Pastor y C.ª calle de Prim (antes Cristina) número 12 entresuelos.

### FABULAS ESCOGIDAS Samaniego.

Precio 2 rs. ejemplar.